

La Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA:

Expresar el beneplácito y la adhesión al Aniversario 159° del Desembarco de los Colonos Galeses, ocurrido el 28 de julio de 1865 en la provincia del Chubut.

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

El 28 de julio de 1865 desembarcaron en el Golfo Nuevo 153 hombres, mujeres y niños que habían partido de Liverpool el 28 de mayo del mismo año en el barco “Mimosa” trayendo consigo los elementos indispensables para formar su hogar en la nueva tierra y, algunos elementos para realizar trabajos agrícolas. Cuando pisaron tierra, bautizaron el lugar como Puerto Madryn, en homenaje a Love Jones Parry, del castillo de Madryn, en Arfon, Gales.

El ministro del Interior Guillermo Rawson se sorprendió cuando los galeses, el capitán Love Jones Parry y el tipógrafo Lewis Jones, le dijeron que sus intenciones eran la de fundar una nación galesa en la Patagonia, con su idioma, su religión, sus escuelas, sus costumbres hasta con moneda propia.

Se habían ido de Gran Bretaña por la hambruna y las imposiciones de las leyes inglesas, y ahora buscaban mayor libertad. La Gesta Galesa tuvo líderes de la talla del reverendo Michael Daniel Jones; el capitán Love Jones-Parry (nombre completo Sir Thomas Duncombe Love Jones-Parry); Lewis Jones tipógrafo de Liverpool y el reverendo Abraham Matthews. Se puede afirmar entonces que durante la presidencia de Bartolomé Mitre se inicia el poblamiento definitivo de la región, específicamente, del valle inferior del río Chubut.

Arisca, solitaria, deprimente, fue la primera impresión de los colonos. Al poco tiempo resultó indispensable la obtención de agua dulce. La aridez de la zona, el frío y la falta de alimentos, los llevó a dirigirse hacia el sur, en dirección al valle, así llegaron hasta la desembocadura del río que buscaban, el Chubut, entonces Chupat. Casi sin agua y comida, estuvieron por bajar los brazos. Cuando alcanzaron el río, se instalaron en la margen norte del mismo. Improvisaron chozas y fundaron un pueblo al que llamaron Rawson. El 15 de septiembre el comandante militar de Patagones Julián Murga les

otorgó la posesión de esas tierras. Rawson era la primera colonia galesa, en nombre impuesto fue en honor al Dr. Guillermo Rawson, ministro del Interior del presidente Bartolomé Mitre, y quién tanto los había ayudado para que se establecieran en la Patagonia. Posteriormente nacerían otros poblados, como Gaiman, palabra tehuelche que significa "piedra de afilar".

Fueron tiempos difíciles y de Buenos Aires debieron enviarles provisiones y medicinas a aquellos galeses, la mayoría de ellos mineros y carpinteros, que habían trabajado en fábricas y que de agricultura poco conocían. Entre 1874 y 1876 llegó otro contingente de galeses que se radicaron en la colonia, más duchos en el oficio de vivir de la tierra, y todo cambió.

Un día el encuentro se produjo: "*¡Llegaron los indios!*". El reverendo Mathews recuerda que: "*...hicieron su aparición un anciano, una anciana y dos mozas, ataviados todos con pieles de guanaco. Tenían un toldo hecho de cueros y algunos palos y un gran número de caballos, yeguas y perros. Tanto ellos como nosotros desconfiábamos los unos de los otros, y no sabíamos cómo tratarnos, pues no entendíamos ni una de las palabras que nos decíamos. Poco a poco llegamos a entendernos bastante bien...*". Los tehuelches les enseñaron a cazar y a sembrar, a criar ganado y hasta a manejar las boleadoras.

Para solucionar el problema del riego construyeron canales, una de las primeras redes de riego artificial del país, y la zona comenzó a producir trigo en mayor escala.

Como medio de favorecer la comercialización de los productos del valle hacia el norte del país, especialmente hacia Buenos Aires, se pensó en construir un ferrocarril que uniese el valle inferior con Puerto Madryn, punto de embarque. Así, en la segunda mitad del año 1886 comienza el tendido de las vías. Como consecuencia de ello, surge Trelew como punta de rieles y, Puerto Madryn en el otro extremo. A partir de este momento se inicia una nueva etapa en la región, con el comienzo del poblamiento

alrededor de esas estaciones de ferrocarril. Para entonces la colonia galesa contaba con una escuela, la primera en Rawson, un periódico, buenas viviendas, almacenes, graneros, molinos, se fabricaba queso y manteca para el consumo de la región, y Gaiman era el centro de mayor actividad productiva de la región.

Tiempo antes, en el año 1884 el Gobierno Nacional, designa a Rawson como capital del territorio y al coronel Luís Jorge Fontana, primer gobernador del Chubut. La expansión de pequeños grupos de agricultores hacia el oeste motiva el surgimiento de Dolavon y 28 de Julio.

Tiempo después, John Daniel Evans conocido como "El Baqueano" o el "El Molinero", había aprendido a vivir y a trabajar de la tierra patagónica gracias a la amistad con el hijo del cacique Wisel, quien le enseñó muchos de los secretos para sobrevivir en las praderas. Eran "hermanos del desierto", habló con el comandante militar Luis Fontana acerca de colonizar los territorios al pie de la cordillera. De Rawson, Gaiman y Dolavon partieron hacia el oeste. Así es como nació la Colonia conocida como "Valle 16 de Octubre", en honor a la fecha en que fue descubierto en 1888, y posteriormente se fundó el pueblo de Trevelín, que en galés significa "el pueblo del molino", ya que Evans construyó en 1918 un molino harinero, hoy la principal atracción turística del lugar.

La identificación de los galeses con el país fue determinante cuando en 1902 la zona de la cordillera chubutense, disputada por Chile, se sometió al arbitraje británico. El 30 de abril, en un histórico plebiscito, unos 300 colonos galeses decidieron, por mayoría, pertenecer a nuestro país. En la Escuela N°18 se celebró la reunión presidida por el británico Thomas Holdich, por el chileno Hans Steffen y por el argentino Francisco Pascasio Moreno, donde declararon: "...*Queremos seguir perteneciendo a la patria que nos cobijó...*".

Además, manifestaron los galeses que habían vivido bajo la soberanía y protección del pabellón argentino. La respuesta unánime fue que, "*...no había preferencias sino cariño de hijos, lealtad a la patria de adopción para unos, nativa para otros...*". Con posterioridad, el árbitro (inglés) tomó en cuenta ese plebiscito y reconoció la legitimidad de los derechos argentinos. El maestro Owen Williams izó la "Bandera Argentina" en el mástil de la escuela y se cantó el himno nacional. Allí terminó la disputa por ese territorio. *fuente www.patagonia.com.ar y www.infobae.com

Quiero resaltar que en la provincia del Chubut desde hace muchos años, se han conformado diversos museos dedicados a la historia de la colonización galesa en la Patagonia y se conservan tradiciones galesas como la repostería casera, el té Galés, los juegos florales y los certámenes de narrativas llamadas Eisteddfod (festividad literaria de origen galés que se celebra en la provincia del Chubut) que permiten el fomento de la poesía y el desarrollo cultural.

Para terminar quiero resaltar que cada 28 de Julio en la provincia de Chubut se celebra en Gaiman "Gwyl Glaniad", la Fiesta del Desembarco, donde las capillas se convierten en el centro de los festejos y se sirve "El Té Galés" en forma masiva. En esta ceremonia festiva para el paladar, participan los descendientes de los colonizadores galeses y la población en general que abraza con agrado a estas costumbres.

Por lo expuesto, es que solicito a mis pares, el acompañamiento del presente Proyecto de Declaración.

DIPUTADO CÉSAR TREFFINGER

COFIRMANTES

BORNORONI GABRIEL; ARAUJO MARIA FERNANDA; HUESEN GERARDO; MORENO OVALLE JULIO; CORREA LLANO FACUNDO; OROZCO EMILIA; PAULI SANTIAGO; MÁRQUEZ NADIA